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инновации

– тенденции –

Инновационные проекты сегодня финан-
сируются из двух источников: собствен-
ные вложения предприятия или различ-
ные формы государственной поддержки. 
«Система государственной поддержки ин-
новационных проектов достаточно хорошо 
развита, причем она рассматривается в не-
скольких направлениях, от развития объек-
тов инновационной структуры, банковских 
структур, вопросов кредитования до непо-
средственного финансирования инноваци-
онных проектов через гранты и конкурсы. 
Особенно важным является продвижение 
инновационных продуктов. Для этого в Ал-
тайском крае проводятся ежегодный кон-
курс „Новый Алтай“ и „Ярмарка иннова-
ций“, где постоянно развиваются не только 
наши региональные участники, но и меж-
региональное взаимодействие. Кроме то-
го, расширяется и тематика инновацион-
ных проектов», — отмечает директор Бий-
ского бизнес-инкубатора Евгений Пазни-
ков. Что касается кредитования инноваци-
онных проектов, то, по его мнению, систе-
мы предоставления банковских кредитов 
именно для инноваторов нет. «Банковские 
кредиты для инноваторов выдаются по той 
же самой схеме, что и для любого предста-
вителя бизнеса, на тех же самых условиях. В 
перспективе, конечно, можно было бы рас-
сматривать формирование системы выда-
чи банковских кредитов по льготным про-
центным ставкам или по срокам погаше-
ния кредитов именно для инноваторов. Но 
в этом случае не нужно забывать, что любой 
инновационный проект — это высокие ри-
ски его реализации», — подчеркнул госпо-
дин Пазников.

По его мнению, сегодня федеральные 
и региональные власти уделяют большое 
внимание развитию инновационных про-
ектов от идеи до конечного продукта. В ка-
честве примера Евгений Пазников приво-

дит наукогорад Бийск, в котором создана 
высококвалифицированная система под-
готовки кадров для формирования инно-
вационных проектов, их реализации и не-
посредственно преобразования научных 
идей в проекты, а затем вывода конечного 
продукта на рынок. «Если говорить об уча-
стии государства в этих проектах, то я его 
оцениваю как достаточно высокое. Господ-
держка выражается в системном развитии 
инновационной инфраструктуры, бизнес-
инкубаторов, технопарков, индустриаль-
ных парков, системы предоставления гран-
товой поддержки инновационным и начи-
нающим предприятиям, субсидировании 
затрат инновационным предприятиям на 
их развитие, оборудование, участие в вы-
ставках, конкурсах, ярмарках», — пояснил 
Евгений Пазников.

Поддержка начинающих малых иннова-
ционных компаний является одним из на-
правлений долгосрочной целевой програм-
мы «О государственной поддержке и разви-
тии малого и среднего предприниматель-
ства в Алтайском крае» на 2011-2013 годы. 
Гранты на развитие уже получали инноваци-
онные компании, осуществляющие внедре-
ние разработок в области химии, машино-
строения, производства и переработки сель-
скохозяйственной продукции.

Впрочем, представители инновационно-
го бизнеса смотрят на заявления властей о 
господдержке отрасли с изрядной долей 
скепсиса. Как отмечает технический дирек-
тор бийской компании «ПКМ-Алтай» Алек-
сандр Пажитнов, все инновационные про-
екты бизнес финансирует за счет собствен-
ных средств — прибыли. Что касается кре-
дитов, то они почти недоступны. «Банков-
ские кредиты — это прибыль и беззаботная 
жизнь банкиров, разве они думают об ин-
новаторах? Только о себе и своей прибыли. 
Банковский кредит для инновации должен 
быть 6-8% на три — пять лет», — считает собе-
седник. Скептично господин Пажитнов оце-

нивает и господдержку. «Государство полно-
стью устранилось от инновации, ждет, когда 
все устаканится само собой. Все пущено на 
выживание, естественный отбор. Те крохи с 
барского стола чиновников — это разве под-
держка инновационных проектов?» — воз-
мущается господин Пажитнов. Система госу-
дарственных грантов также достойна крити-
ки. «Эта система только зарождается. Систе-
ма государственных грантов — это насмеш-
ка над изобретателями и творческими, дело-
выми людьми. Глупейшая отчетность и пла-
ны на три года вперед. О смехотворных сум-
мах мы даже не говорим. Если бы все день-
ги, которые государство вложило в Сколко-
во, отдать напрямую инноваторам, без чи-
новников, то в стране был бы гигантский 
скачок, мировой прорыв в области иннова-

ций. Китай и Гонконг отдыхает! А что имеем? 
Миллиарды денег вложено, потеряно время, 
а отдачи нет и не будет. Деньги где-то раство-
рились», — убежден Александр Пажитнов.

Стоит отметить, что не все участники 
рынка разделяют эту точку зрения. Неко-
торые все же видят пользу в существующей 
системе государственной поддержке инно-
ваций. «Мы два раза подавали заявки в глав-
ное управление экономики и инвестиций 
по компенсации расходов на НИОКР и оба 
раза получили от краевой администрации 
финансовую поддержку, первый раз в виде 
гранта на разработку новой продукции, вто-
рой — субсидию на возмещение затрат на 
приобретение оборудования для НИОКР. И 
в том и в другом случае суммы были незна-
чительные — не более 1,5 млн руб., но тем 
не менее это реальная поддержка. И она по-
могла нам приобрести то, что сами мы еще 
долго не решились бы», — рассказал ру-
ководитель группы компаний «Тривонт» 
Алексей Синеев.

В вопросах финансирования инноваци-
онных проектов крайне важна, как счита-
ют участники рынка, точка зрения ученых, 
которые эти проекты разрабатывают. «Еще 
с конца восьмидесятых годов я понял, что 
государственное финансирование получа-
ют в основном те, кто громче кричит, а не те, 
кто лучше делает. У государства нет никакой 
промышленной политики», — уверен Вла-
димир Куничан, заведующий кафедрой ма-
шин и аппаратов химических и пищевых 
производств Бийского технологического 
института (филиал АлтГТУ). По словам уче-
ного, большинство его разработок финанси-
ровались за счет частного бизнеса. Вообще, 
сотрудничество бизнеса и науки — мировая 
практика. На Западе подавляющее большин-
ство исследований в области химической 
промышленности, биотехнологий, генной 
инженерии финансируют крупные корпо-
рации. «Самое главное — это найти умного 
и порядочного предпринимате-
ля», — говорит господин Куничан. 

Не в банках деньги
Государство заявляет об активной поддержке бизнеса 
и научных разработок в сфере инноваций. Однако сами 
предприниматели и ученые сложившейся системой не-
довольны. По их словам, развивать проекты им прихо-
дится на собственные средства, банковские кредиты 
недоступны, а господдержка оказывается по крайне 
несовершенной схеме. Пока разработчики сетуют на 
отсутствие государственной поддержки, аналитики от-
мечают высокую привлекательность инновационной 
сферы для частных инвесторов.

Инновационные проекты, по оценкам 
аналитиков, являются, пожалуй, самым 
интересным направлением с точки зрения 
оценки потенциальной прибыли

– инвестиции –

«Использование нанотех-
нологий в керамическом 

производстве открывает широкие 
возможности для создания точек ро-
ста научно-технического прогрес-
са во многих отраслях экономики», 
— прокомментировал цель созда-
ния предприятия генеральный ди-
ректор холдинга «НЭВЗ-Союз» Вик-
тор Медведко. «Важно, что этот про-
ект развивается, в том числе на ос-
нове разработок отечественных уче-
ных из Новосибирска», — подчер-
кнул управляющий директор «Рос-
нано» Дмитрий Лисенков. «Техно-
логия, которую применяют здесь, в 
Новосибирске, не просто мирово-
го уровня, она на шаг впереди не-
го. Этой технологией владеют одна-
две страны. К 2016 году объем про-
изводства изделий из нанокерами-
ки возрастет кратно. Уже сейчас нуж-
но думать о выходе на мировые рын-
ки», — в свою очередь, отметил руко-
водитель госкорпорации «Роснано» 
Анатолий Чубайс.

Сегодня изделия из нанокерами-
ки применяют в разных отраслях 
промышленности: электронной, ра-
диотехнической, оборонной, нефте-
газовой, а также в энергетике и меди-
цине. В частности, наноструктуриро-
ванную бронекерамику планирует-
ся использовать в производстве бро-
нежилетов, защиты техники и дру-
гих военных объектов. В Новосибир-
ском научно-исследовательском ин-
ституте травматологии и ортопедии 
(НИИТО) проведены операции с ис-
пользованием имплантатов, изго-
товленных из новосибирской нано-
керамики. К серийному производ-
ству первых российских эндопроте-
зов (устройства, замещающие функ-
ции органов человека, например су-
ставов) «НЭВЗ-Керамикс» приступит 
в конце текущего года, после про-
ведения клинических испытаний. 
На первом этапе планируется выпу-
скать 10-15 тыс. имплантатов в год, 
включая межпозвонковые диски и 
тазобедренные суставы. Сотрудниче-
ство с НИИТО не единственный опыт 
взаимодействия компании с науч-
ными учреждениями. Она также ра-
ботает в кооперации с отраслевыми 
исследовательскими центрами: CSIC 
(Институт стекла и керамики, Ис-
пания), Fraunhofer IKTS (Германия), 
Neoker S.L. (Испания), ISTEC (Научно-
технологический институт керами-

ки, Италия). Совместно с Институтом 
физики твердого тела РАН компания 
«НЭВЗ-Керамикс» проводит НИОКР 
по освоению производства керами-
ки из диоксида циркония для ТОТЭ 
(твердооксидных топливных элемен-
тов). Организована работа с рядом ин-
ститутов Сибирского отделения РАН, 
Инновационным медико-технологи-
ческим центром (медтехнопарк).

Акционеры ОАО «Новосибир-
ский электровакуумный завод — 
Союз» («НЭВЗ-Союз») на внеочеред-
ном заочном собрании 21 апре-
ля рассмотрят вопрос о предостав-
лении поручительства перед ОАО 
«Роснано» по займу на сумму до 350 
млн руб. на финансирование дея-
тельности совместного предприя-
тия ЗАО «НЭВЗ-Керамикс». Средства 
планируется привлечь на финанси-
рование текущей и инвестицион-
ной деятельности предприятия, в 
том числе на НИОКР и создание но-
вой продукции.

В регионе большие надежды свя-
заны с медицинским технопарком. 
«Мы надеемся, что к 2017 году с ис-
пользованием этой инфраструктуры 
мы сможем выйти на объем произ-
водства около 8 млрд руб., или око-
ло €200 млн», — сообщила гендирек-
тор Инновационного медико-техно-
логического центра (ИМТЦ) Екате-
рина Мамонова. Это не значит, отме-
тила она, что все будет произведено 
на территории технопарка, это зна-
чит, что продукты будут иницииро-
ваны здесь, а какие-то научные раз-
работки, в первую очередь медико-
биологического плана, будут доведе-
ны от самой ранней стадии до кли-
нического применения. В медтех-
нопарке уже разрабатывается более 
15 проектов, в том числе в сотрудни-
честве с различными институтами. 
Кроме того, ведутся совместные раз-
работки с компаниями — резиден-
тами ИМТЦ, в числе которых миро-
вые бренды: Johnson & Johnson, Carl 
Zeiss, Zimmer. В прошлом году на ба-
зе медтехнопарка открылся первый 
в России центр прототипирования 
медицинских изделий и продуктов, 
созданный при поддержке Минреги-

онразвития России и правительства 
Новосибирской области. В 2012 году 
на его создание и оснащение совре-
менным оборудованием региональ-
ный бюджет выделил 52 млн руб. 
Средства федерального бюджета со-
ставили 208 млн руб., также участие 
в проекте приняли частные инвесто-
ры. К примеру, уникальное оборудо-
вание, которым оснащен центр, по-
зволяет вырастить живую ткань для 
трансплантации.

Стоит отметить, что программой 
«Государственная поддержка научно-
производственных центров (НПЦ) в 
Новосибирской области на 2014-
2018 годы» заложено создание более 
50 новых разработок. В региональ-
ном министерстве промышленно-
сти, торговли и развития предпри-
нимательства сообщили, что объе-
мы финансирования программы в 
течение пяти лет за счет средств об-
ластного бюджета составят 150 млн 
руб., то есть не менее 30 млн руб. в 
год. В ответ на это правительство хо-
чет получить вполне конкретный 
результат — образцы новой продук-
ции, технологий, материалов, кото-
рые должны создать предприятия, 

пользующиеся господдержкой. В 
минпромторге предполагают, что по 
факту разработок будет больше. На-
пример, за 2011-2012 годы предпри-
ятия, воспользовавшиеся господ-
держкой, создали 42 новые техноло-
гии и опытных образца при перво-
начальном плане 28.

В числе инноваторов, помимо 
уже названных, компания «Медико-
биологический Союз — Технология» 
с проектом разработки и внедрения 
биологических компонентов для 
иммунодиагностики заболеваний 
человека; Новосибирский завод 
химконцентратов, предложивший 
инновационные технологии произ-
водства новых материалов на основе 
соединений лития. Как подчеркнули 
в региональном министерстве про-
мышленности, торговли и разви-
тия предпринимательства, государ-
ственная поддержка НПЦ предостав-
ляется на конкурсной основе в при-
оритетных направлениях развития 
промышленности Новосибирской 
области. К ним относятся энергоэф-
фективность и ресурсосбережение, 
ядерные и космические техноло-
гии, телекоммуникации, медицин-
ская техника и фармацевтика, а так-
же ряд других направлений. Сумма 
поддержки составляет 25-50% от фак-
тических затрат предприятий.

Помимо этого, научно-производ-
ственные фирмы могут рассчиты-
вать на   технологическую и сервис-
ную инфраструктуру, которая созда-
ется за счет всех источников финан-
сирования. Это бизнес-инкубаторы, 
центры прототипирования, коорди-
нации поддержки экспортно ориен-
тированного бизнеса, субконтрак-
тации, технологического обеспече-
ния, термической обработки метал-
лов, а также гальванический ком-
плекс и инжиниринговые центры. В 
областной инфраструктуре поддерж-
ки инноваторов одну из самых за-
метных ролей играет технопарк Ака-
демгородка (Академпарк), на базе ко-
торого действуют специализирован-
ные бизнес-инкубаторы, в том числе 
по таким направлениям, как прибо-
ростроение, информационные тех-
нологии, биотехнологии, медици-
на. В сентябре 2013 года утвержде-
на программа государственной под-
держки создания инновационного 
кластера информационных и био-
фармацевтических технологий на 
2013-2017 годы. Правительство Рос-
сии предоставит региону субсидии 

из федерального бюджета в общей 
сумме 150 млн руб. на реализацию 
программы.

По словам врио министра про-
мышленности и развития предпри-
нимательства Новосибирской обла-
сти Сергея Семки, резиденты техно-
парка и бизнес-инкубаторов уже до-
бились значительных успехов. Вы-
ручка от продаж продукции всех 
компаний-резидентов в 2013 году со-
ставила 13,5 млрд руб. Так, разработ-
ка компании «О Два Трейд» успеш-
но реализуется по всей России. Ком-
пактная приточная вентиляцион-
ная система обеспечивает приток 
воздуха в помещение с улицы, пред-
варительно очищая и подогревая 
его. Другой резидент Академпар-
ка — компания «Сурдафон», работа-
ющая в области информационных 
технологий, предложила программ-
ное обеспечение, способное перево-
дить звучащую речь на язык жестов 
для глухонемых. В планах компании 
— создание мобильного устройства. 
Гематологический анализатор «Гемо-
визор», также выпускник местного 
бизнес-инкубатора, представил рын-
ку прибор для проведения анализа 
крови в автоматическом режиме.

Как считает управляющий ди-
ректор компании 2ГИС Денис Лу-
кьянов, основным источником ин-
вестиций в НИОКР в России сегод-
ня являются не сами предприятия, 
а государство. Вложения частных 
организаций, по его наблюдениям, 
относительно невелики. «Как пока-
зывают различные независимые 
исследования, за Уралом и в Сиби-
ри доля затрат на научно-исследо-
вательские и опытно-конструктор-
ские работы в выручке предприя-
тий в среднем не превышает 5%. Ес-
ли же сопоставить вложения госу-
дарства в НИОКР с объемом ВВП, то 
по этому показателю Россия будет 
находиться на уровне мировых ли-
деров. Очевидно, что в настоящее 
время инвестиции в научные разра-
ботки не очень интересны россий-
ским предприятиям. Это более дол-
гий путь, чем просто купить за рубе-
жом необходимые технологии или 
разработки в виде готовых продук-
тов. Вместе с тем те компании, кото-
рым нужны прорывные решения и 
которые вкладывают ресурсы в их 
разработку, обычно в конечном сче-
те опережают своих конкурентов», 
— убежден господин Лукьянов.

Вера Невская

НИОКР просчитывают эффективность

В областной инфраструктуре 
поддержки инноваторов  
одну из самых заметных ролей 
играет технопарк Академгородка
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